

UNIVERSITE DE LA SORBONNE NOUVELLE PARIS III

Rapport sur la soutenance de thèse de M. Jean-Marie BOHOU dit ZOUZOUGBO

Contribution à l'analyse de l'influence de la pensée géopolitique des stratèges brésiliens sur la politique de conquête des « aires stratégiques » de nature géographique (1948-95) :

Théorie et pratique politique.

Sous la direction du Professeur Claude Collin Delavaud

Diascipline : Géographie, aménagement, urbanisme

Spécialité : Géopolitique

La soutenance a eu lieu le 28 avril 2003 à 9 heures 30 dans les locaux de l'IHEAL (Paris III).

Composition du jury :

M. Claude COLLIN DELAUDAUD, Professeur émérite

M. Jean REVEL MOUROZ Directeur de Recherches au CNRS (absent excusé)

M. Alain JOXE, Professeur, Directeur d'Etudes (H) à l'Ecole des Hautes Etudes en Sciences

Sociales (Habilité)

M. Jean Paul LAINE, Maître de Conférences (Habilité) (absent excusé)

M. Marcos FERREIRA DA COSTA LIMA, Professeur.

Président du jury : Alain JOXE

Le président ouvre la séance et donne la parole au Candidat pour la présentation de ses travaux

Le candidat présente sa thèse, un fort volume suivi d'un volume d'annexes, accompagné d'une synthèse de 8 pages efficace. M. Jean Marie BOHOU, propose une approche de la culture géopolitique brésilienne à laquelle il s'attache pour en déceler la valeur stratégique générale en assumant l'idée que, s'agissant d'une géopolitique appliquée à un continent sous développé, il est possible qu'on y trouve des éléments originaux spécifiquement adaptés à une géopolitique des continents anciennement colonisés comme l'Afrique dont il est originaire.

Il pense qu'en un demi siècle, le Brésil est parvenu, en s'appuyant sur ce système de représentations, présent même sous Vargas et Kubitschek et pas seulement sous la dictature militaire, à émerger comme une puissance moyenne et à sortir du sous développement, et que la compréhension de ce processus peut être utile à d'autres pays dont par exemple la cote d'Ivoire, son pays

Il défend son plan et sa démarche rappelle la filiation et les embranchements de la géopolitique brésilienne à partir de la théorie organiciste allemande de Backhauser depuis Travassos Golbery jusqu'aux géopoliticiens plus récents et étudie ensuite l'application pratique de ces idées. Il montre comment la continuité d'une méthode de projection des espaces géopolitiques peut servir de support à une pratique politique de l'autonomie. Les présidents civils démocratiques Itamar Franco, Cardoso et Lula s'opposent progressivement à la représentation américaine qui tend à transformer tout l'espace latino-américain en zone sujette. En reprenant la poussée vers le pacifique et en préconisant la coopération entre Brésil et Mercosur et Afrique atlantique par le biais de l'Afrique du Sud, le Brésil se projette sur l'Afrique atlantique à l'ère de la globalisation et veut créer des solidarités horizontales, ce qui rejoint même si c'est dans un contexte devenu autre, les représentations des géopoliticiens nationalistes.

Le directeur de Thèse, M. Collin Delavaud, intervient en premier

Cette thèse représente selon lui un gros travail effectué dans toutes les directions de la recherche. Son caractère original, bien expliqué dans une introduction solide, vient non seulement de la documentation très importante dont il est fait un réel usage, mais aussi d'un séjour de plus d'une année au Brésil que



le candidat a su rendre très productif, malgré le risque d'inquiéter les officiers qui l'accueillaient, sur un tel sujet. La présentation est très correcte, l'organisation de l'ouvrage bien conçue, et de même à l'intérieur du plan, la hiérarchie des titres chapitres et paragraphes. Les notes de bas de page, les tableaux surtout sont très significatifs, et les cartes dont une grande part totalement personnelles appuient bien le texte dans son développement. Les annexes particulièrement étoffées, comportent de nombreux documents graphiques dont des cartes, qu'il eut plutôt fallu parfois intégrer au corps de la thèse.

Le candidat saisit bien l'importance de l'immensité, de la répartition de la population et les phases de développement et d'aménagement, selon l'histoire et l'origine du peuplement et même parfois sur les contraintes naturelles. Il a bien vu que les théoriciens brésiliens, loin de faire converger leurs théories les dispersent par ce que leurs objectifs les précèdent et qu'elles doivent s'y adapter. On regrettera que si le candidat en prend bonne note, il hésite à en conclure que les synthèses manquent de solidité scientifique. Il voit la détermination des souhaits stratégiques internes, externes, voire intercontinentale, mais son analyse critique se borne à chaque théorie. Dans la seconde partie qui est heureusement plus importante, on ne peut guère éviter des redites introductives ou explicatives pour chaque politique mais l'intérêt s'attache bien à observer les mises en pratique.

On eut probablement pu mieux distinguer les éléments originaux des périodes successives de la démocratie avant 1964, la dictature militaire puis mixte et enfin le retour à la démocratie. En les couplant avec l'évolution du monde au cours des trente années en question. Il est incontestablement très intéressant de voir dans la deuxième moitié de la thèse les axes extérieurs de la géopolitique et pas seulement géostratégique du Brésil dans l'Atlantique Sud, et dans la traversée des Andes vers les pays andins et même à travers l'APEC vers le Pacifique. Peut être des ambitions excessives mais elles ont existé et existent au delà des crises économiques et le candidat les a bien étudiées. Au total selon M. Collin Delavaud il s'agit une thèse puissante comme le pays et qui nous paraît au delà de quelques lacunes réellement solide et instructive sur un sujet mal regroupé en France et aussi du reste au Brésil.

Selon M. Ferreira Da Costa la thèse présentée par M. Jean Marie Bouhou est un ample travail géopolitique, cohérent, bien fondé et créatif. D'abord, du point de vue théorique, M. Bouhou connaît bien la bibliographie. A commencer par Rudolf Kjellen, qui au début du XXème a établi la notion de géopolitique. Cependant, il fait recours à Hérodote (-485/-425) et plus près de nous à Ratzel (1844-1904) et Karl Hanshofer (1865-1946).. La présentation des trois grandes tendances géopolitiques - l'école déterministe allemande; l'école géopolitique possibiliste française, dont le précurseur est Vidal de la Blanche (1860-1918) et celle des Nord-américains y sont bien présentées. Le modèle de représentation du "Heartland" de Mackinder est opéré avec compétence, aussi bien que le "Rimland" de Spykman. Le domaine complet de la théorie permet à l'auteur de traiter son sujet avec aisance, mais plus, à l'explorer d'une façon à la fois clairvoyante et lucide.

Il reprend en détail la division en deux parties de la thèse. La première aborde les fondements théoriques de la politique nationale et étrangère du Brésil (1920-1990), où sont analysés et présentés en détail les oeuvres de Bachauser (1870-1951), précurseur de la pensée géopolitique brésilienne; du Marechal Mário Travassos (1891-1978) sur la politique de contrôle du "heartland bolivien" et les politiques de communication de toutes les géostratégies et les géoéconomies de l'Atlantique Sud; du général Golbery do Couto e Silva (1911-1987) sur la politique de sécurité globale et de protection du Brésil; les thèses du Général Meira matos sur la projection mondiale du Brésil à la théorie de "confrontation" du Prof. Terezinha Castro, et finalement, la nouvelle école géopolitique brésilienne des années 90, en crise de représentation.

Dans la deuxième partie de la thèse, M. Bouhou analyse la mise en pratiques des doctrines géopolitiques par les géostratèges brésilien, dans la perspective d'un Brésil puissance moyenne. On notera ici quatre chapitres très bien articulés à propos des stratégies territoriales d'expansion des frontières, sur l'intériorisation de l'hinterland brésilien et ses conséquences géopolitiques sur la politique des corridors de transport, sur les complexes militaro-industriels brésiliens, chapitre d'ailleurs très riche en matières inédites; sur la politique nucléaire brésilienne; sur le contrôle de l'Amazonie; sur les corridors d'exportations; sur la stratégie d'enclavement et d'encercllement de l'Argentine par le Brésil; sur l'évolution des relations Brésil-Etats-Unis, qui évolue d'une politique d'alignement vers l'autonomie des décisions. Une analyse est aussi faite sur la perspective brésilienne d'établir un rapport politique et commercial avec l'espace européen ; sur les intérêts brésiliens dans et autour des pays du Pacifique Sud; sur les politiques des géostratégies brésiliennes pour l'Afrique, l'Atlantique et même le Pacifique.

Pour conclure, cet ouvrage selon lui, rassemble toutes les théories et leur application sur le terrain élevées dans les cercles intellectuels des chefs de l'Armée depuis la Seconde Guerre mondiale, avec une réelle originalité qui n'a même pas fait l'objet d'une publication ni même d'une véritable analyse au Brésil. Il serait du reste bon d'envisager une pareille publication en portugais destinée aux Brésiliens en tenant compte bien sûr des remarques faites par le jury, avec des compléments et aussi en évitant certaines répétitions. Il s'agit d'une bonne thèse, où l'analyse des théories se complète par la synthèse des applications et de leurs résultats.

Le président M. Alain Joxe prend la parole à son tour. Il rappelle que l'hypothèse de l'intérêt du monde sous développé pour les théories géopolitiques brésiliennes constitue une hypothèse discutable, mais qu'elle est un moteur de l'intérêt de la thèse et fait du travail du candidat un descriptif soigneux de toute la pensée de l'école géopolitique brésilienne, dont on connaît l'originalité. On a noté que son approche ne le pousse pas à une critique fondamentale des représentations, méthodes et vocabulaires de la Géopolitique comme croyance militarisée plutôt que comme inter discipline politologique.

Si dans une première partie il traite des fondements théoriques de la politique d'intégration nationale et étrangère au Brésil (1920-90), comme fondement de la politique d'expansion territoriale, il manque à déceler les niveaux de pertinences en relation avec les étapes très différentes du développement national et international pendant une si longue période. Il s'applique à analyser la lecture de Kjellén par Backhauser (1879-1959), considéré à juste titre comme précurseur. Il parcourt ensuite les œuvres de Travassos (1891-1978) Golberry (1911-87) etc. Il montre clairement l'hétérogénéité des concepts et des représentations produites par cette littérature, et pour ainsi dire l'incompatibilité des versions divergentes de la définition des régions brésiliennes définies comme centres de gravités géostratégiques, sans relever que ces différences mettent normalement en question le caractère « scientifique » et globale de l'école de pensée toute entière. En particulier on regrette l'absence de distance prise à l'égard des représentations les plus mégalomaniaques de l'école brésilienne, le placement du Brésil au centre du monde, support d'une projection mondiale de la politique brésilienne, notamment vers l'Afrique ou vers le Pacifique à l'époque de la dictature, participe d'une enquête anthropologique des représentations militarisée des castes militaires au bord du pouvoir qu'on repère sous une forme plus provinciale dans l'œuvre de Pinochet.

Dans une deuxième partie qui traite de la période 1970 -2000 il traite de la mise en pratique des doctrines géopolitiques et de leur *aggiornamento* dans la période de la dictature militaire et celle qui suit, le retour au pouvoir civil, en direction de la constitution du Brésil comme puissance moyenne.

En recoupant donc la périodisation « théorique » et la définition des « pratiques » le plan entraîne des redites et un chevauchement qui n'est pas favorable à une distinction entre l'application de la géopolitique sous la dictature et sous la démocratie. On regrettera ainsi qu'aucune approche systématique ne permette d'évaluer l'influence ou l'absence d'influence sur les doctrines brésiliennes de la doctrine américaine de sécurité nationale, en particulier du fait que son objectif affiché : la démocratie, soit devenu système d'écrasement des démocraties. Le Chapitre II, section 1, § 1, est sous cet angle insuffisant. Le rapprochement avec l'Europe et l'Argentine autour de Mercosur marque sans doute une rupture avec la prééminence des Etats-Unis dans la période de la guerre froide. Néanmoins la thèse parvient presque à fonder ces aléas et ces divergences sur une cohérence et une continuité qui serait fournie par la continuité de la pensée géopolitique brésilienne à la recherche d'une définition centrale de la souveraineté

Les références multiples aux travaux les plus divers et des analyses factuelles et des modes de renvoi des décisions pratiques aux représentations et aux terminologies propre à la géopolitique comme idéologie, accompagnent donc, d'une érudition spécifique, ce qu'on peut appeler les variations de la politique Brésilienne d'aménagement du territoire interne en fonction d'une diplomatie des voisinages et d'une représentation de la politique globale d'une puissance moyenne.

Dans ses réponses aux critiques du jury, le candidat assume la dispersion de la démarche analyse-synthèse due à la structure documentaire choisie pour l'exposé des thèses géopolitiques successives. Il défend néanmoins l'idée que la géopolitique brésilienne, avec toutes ses incohérences et ses divisions, constitue le langage qui cimente les débats sur l'autonomie d'un pays sous-développé par l'approche objective fournie par les descriptions géopolitiques des enjeux et le rôle d'idéologie stratégique – non pas guerrière – qui donne forme au maintien d'une ligne de réflexion nationale au

MINISTRE DE LA SOUTIEN
Service
des
Docteurs
JK

sein même du processus de globalisation et qui permet de relativiser le pouvoir aussi bien nord américain qu'europpéen dans des systèmes de représentation économiques et sécuritaires

Le jury, s'étant retiré et ayant délibéré, a décidé à l'unanimité de conférer à M. Jean Marie BOHOU dit ZOUZOUGBO, Le grade de Docteur de l'Université de Paris 3 avec la mention Très Honorable avec les Félicitations

Signatures :

M. Claude COLLIN DELAUAUD

M. Marcos FERREIRA DA COSTA LIMA

M. Alain JOXE

Copie certifiée conforme à l'original
PARIS, le 04/09/2003



L'attachée principale d'administration,
M. F. Villanueva
Marie France VII LAUROUX

UNIVERSITÉ PARIS 3
Courne Aurore
04 JUIL. 2003
SERVICE DES DOCTORATS